
Задание 11
Правописание суффиксов разных 

частей речи



Суффиксы имен прилагательных

•Суффиксы -ЕВ-/-ИВ-
•-ЕВ- пишется без ударения. Эти прилагательные — 
относительные, у них нет кратких форм.  Например: 
сиреневый, фасолевый

•-ИВ- пишется под ударением. Эти прилагательные 
— качественные, имеют краткие формы.  Например: 
красивый
•Исключения: милостивый, юродивый



•Суффиксы -ЛИВ- / -ЧИВ- В русском языке есть 
только суффиксы -лив- и -чив- (нет -лев- и -чев-). 
Например: заботливый, доверчивый.

•Суффикс -ЕН- Суффикс -ен- пишется в кратких 
формах прилагательных на –йный.

•Например: случаен - случайный, спокоен - 
спокойный
•Исключение: достоин

• 
•Суффикс -ИСТ- пишется только с гласной и
•



Суффиксы имен существительных
•Суффиксы -ЕК-, -ИК-

•-ИК- гласная при изменении слова по падежам 
не исчезает. Например: ключик — нет ключика

•-ЕК- гласная при изменении слова по падежам 
исчезает. Например: замочек — нет замочка

• 
•Суффикс -ТЕЛЬ-  — cуффикс -тель- всегда 
пишется одинаково. Например: строитель, 
водитель. 



•Суффиксы -ЧИК-, -ЩИК-
•-ЧИК-: если основа оканчивается на т, д, с, з, ж. 
Например: наводчик, заказчик.

•-ЩИК-: если основа оканчивается на другие буквы. 
Например: каменщик, жестянщик.

• 

•Cуффиксы -ЕЦ-, -ИЦ-
•-ЕЦ-: пишется в существительных мужского рода и 
среднего рода (перед ударением). Например: братец, 
письмецо

•-ИЦ-: пишется в существительных женского рода и 
среднего рода (после ударения). Например: 
мастерица, платьице



Cуффиксы глаголов

•Cуффиксы -ОВА- / -ЕВА-, -ЫВА / -ИВА-
•-ОВА- / -ЕВА-: форма 1 л. ед.ч. настоящего или будущего 
времени оканчивается на -ую, -юю. Например: пробовать - 
пробую

•-ЫВА / -ИВА-: форма 1 л. ед.ч. настоящего или будущего 
времени оканчивается на -ываю, -иваю. Например: 
отгадывать - отгадываю
•Примечание: В глаголах перед ударным –ВА- сохраняется 
та же гласная, что и в глаголе, от которого он образован.

•Например: преодолевать — преодолеваю, заливать-
заливаю



1.Cуффиксы перед -Л- в прош.вр.  Перед 
суффиксом -л- в глаголах прошедшего 
времени пишется та же гласная, что и перед -
ть в инфинитиве. Например: лаял - лаять 
 
Cуффиксы причастий

•Перед суффиксом –вш-, -ш- в причастиях 
пишется та же гласная, что и перед -ть в 
инфинитиве. Например: лаявший - лаять 



Алгоритм выполнения задания 11 
ЕГЭ по русскому языку:

1.Определите часть речи, к которой 
относится слово.

2.Выделите суффикс.
3.Примените Правило.
4.Вставьте пропущенную букву.



Укажите варианты ответов, в которых в обоих словах 
одного ряда пропущена одна и та же буква. Запишите 
номера ответов.
 •1) больш..нство, алюмини..вый
•2) клетч..тый, (начать) снов..

•3) миндал..вый, овлад..вать
•4) попроб..вать, нож..вка
•5) француз..кий, матрос..кий

2345



Укажите варианты ответов, в которых в 
обоих словах одного ряда пропущена одна 
и та же буква. Запишите номера ответов.
•1. ландыш..вый, пул..вой
•2. влюбч..вый, привередл..вый
•3. сирен..вый, говорл..вый
•4. нож..вое, желт..зна
•5. спраш..вать, ключ..вой

12



Укажите варианты ответов, в которых в 
обоих словах одного ряда пропущена одна 
и та же буква. Запишите номера ответов.

•1. понятл..вый, обидч..вый
•2. преодол..вать, сер..нький
•3. тюл..вый, крикл..вый
•4. молод..ц, ускор..вший
•5. пальт..цо, увил..вать

12



Укажите варианты ответов, в которых в 
обоих словах одного ряда пропущена одна 
и та же буква. Запишите номера ответов.

•1. мал..нький, допраш..вать
•2. луж..ца, находч..вый
•3. пальт..цо, горош..нка
•4. фасол..вый, ступенч..тый
•5. мил..нький, француж..нка 25



Укажите варианты ответов, в которых в 
обоих словах одного ряда пропущена одна 
и та же буква. Запишите номера ответов.

•1. варень..це, ноч..вать
•2. привередл..вый, рассе..вать
•3. ла..вший, преноч..вать
•4. подпрыг..вать, говорл..вый
•5. ливн..вый, приостанавл..вать24



Укажите варианты ответов, в которых в 
обоих словах одного ряда пропущена одна 
и та же буква. Запишите номера ответов.

•1. парч..вый, дожд..вой
•2. выпяч..вать, загораж..вать
•3. снов.., занов..
•4. направ.., слев..
•5. налев.., нож..вка

25


